

## EL GLÓBULO ROJO

Medicación ferruginosa del Farmacéutico don Avelino Ruiz Capillas. Necesaria para la radical curación de la ANEMIA, CLOROSIS Y DESARREGLOS DE LA SANGRE, DEBILIDAD EN GENERAL en hombres, mujeres y niños. Principales farmacias.—En Vitoria, droguería de D. Gabriel Duesá.—Autor, Santiago 2, Madrid.

Vitoria. Viernes 27 de Diciembre de 1901.

### HERALDO ALAVÉS

Recibe información telefónica directa de Madrid  
Único en Vitoria que tiene conferencias telefónicas.



XV Aniversario DE LA SEÑORA

Doña Remedios Reyes y Mijares de Sierra

Falleció en esta ciudad el día 25 de Diciembre de 1886

Todas las misas que se celebren mañana 28 del actual en la Iglesia de San Antonio, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

Su esposo é hijos ruegan á sus amigos la encomiendan á Dios en sus oraciones.

Vitoria 27 Diciembre 1901.

## Viajes "de gorra,"

Cuando en boca de todo español sonaba la palabra «economías», cuando la prensa reñía batallas un día y otro para que se llevasen á cabo «economías», cuando la aspiración general de chicos y grandes, de pobres y ricos era la de que los gobiernos hicieran economías, el Congreso de los diputados, olvidándose de lo que es anhelo de todos, acuerda aumentar los gastos satisfaciendo el precio de los billetes de ferrocarril para los padres de la patria y ahí tenemos á esos caballeros incapaces de ejecutar obra útil á la nación, con sus 4.000 kilómetros de balde, con su billete «de gorra».

Extraño es, que se hayan contentado con sacar el billete gratis para ellos solos, pues muchos serán los que lo deseen para sus familias, y quizá andando el tiempo lo consigan, pues así como los diputados son pedigrifeños, los contribuyentes somos borregos.

Lo que más gracia nos ha hecho de este acto de *governoría* de los diputados, ha sido el modo con que quieren dorar la píldora al país. Dice la prensa, siendo eco de las manifestaciones de los diputados, que de donde saldrá el dinero para sufragar á los padres de la patria los gastos de viaje por ferrocarril hasta la extensión de 4.000 kilómetros, es del presupuesto de la Cámara popular. Y ahora preguntamos nosotros: pero ¿la Cámara esa tiene patrimonio suyo de qué sacar esas grandezas, de donde subvenir á esos gastos escandalosos?

Háblese francamente; dígame sin rodeos y claramente que quienes han de pagar esos y otros despilfarros son los contribuyentes, somos los que á más de sufrir la fatal gobernación del Estado, pagamos los viajes á los diputados que con su funesta labor aniquilan á España.

Cuando veamos que un diputado toma el tren para irse á Madrid, podemos decir de aquí en adelante con gran satisfacción los contribuyentes:—A ese caballero le pagamos el viaje para que diga sí ó no en el *templo de las leyes*, á gusto del jefe de la mayoría y regrese después al hogar tranquilo y contento de haber obrado en favor de la patria y en provecho del distrito.

Otro abuso más, otro escándalo nuevo. Y esta es la historia brillante del esplendoroso parlamentarismo.

## TROZOS

Desde la última vez que escribimos cuántas cosas han pasado! Muchas dignas de anotarse pero que el corto espacio de que se puede disponer en las columnas de un periódico, impide reseñarlas todas.

Tenemos que ir de prisa sin detenernos en comentarios de ninguna clase.

Las misas del Gallo bastante concurridas de fieles; menos animación que otros años pero más fervor religioso, no registrándose en ninguna iglesia las irreverentes bufonadas, casi de rigor en estos casos.

La mañana del miércoles de lo mejorcito que puede darse, y no por el tiempo, que nada tuvo de hermoso, sino por la animación que se notaba en todas partes.

El paseo de la una magnífico, las mu-

chachas á cuál más bonita, elegantísimas y tal, nuestro sexo se desvivía por rendir cumplido homenaje á tanta *carita de Pascua* y Jimenez acertadísimo amenizando el paseo con su inteligente banda municipal.

Pena daba irse á casa dejando tanta cosa buena en el paseo, pero la comida aguardaba y nadie faltó á la cita.

Por la tarde, cada cual fué á donde más le agradó, reuniéndose á las siete en los Arcos por segunda vez, para darse el adiós de Pascuas.

Varios colegios de niños y la distinguida sociedad *Juventud Católica*, organizaron seductores programas para sus tradicionales veladas que, como otros años, se vieron concurridísimas.

El segundo día de Pascua es una miniatura del primero, repitiéndose el programa del miércoles pero en pequeño.

Mañana es el día de Inocentes, día renombradísimo y en el que se dan á conocer los grandes ingenios y los grandes alcornoques.

Se oyen contar ciertas bromas que causan hasta admiración por la agudeza del que las preparó, pero la mayor parte de las que se hacen valdrían como títulos académicos si se crearan Universidades para los *asauras*.

Esto en lo que se refiere á las bromitas particulares, caseras podríamos decir, pues en cuanto á las bromas de la calle, los repetidos chistecitos de las *colas*, *rabos* y otras zarandajas por el estilo sólo merecen los guasones ser llevados á la Inspección de vigilancia con 50 pesetas de multa lo menos por faltas á la higiene pública y al respeto debido á todas las personas.

Tengo un secreto que á nadie quiero decir, pues ya no sería secreto, perdiendo la cosa toda su gracia.

He hecho un estudio detallado de la accidentada vida pública de don Pedro Ordoño, futuro alcalde nuestro si no lo remedia la Providencia Divina, tan paternal con todos, pues decía que he hecho ese estudio y de él he deducido la primera frase que desde su alto y bien labrado sillón presidencial nos vá á dirigir el ex-carlista de marras.

¿Quiéren Vdes. más detalles? Pues les diré que la frasecita es copia de una famosa del alcalde saliente y que tan mal supo en la redacción del único diario que se publica en la imprenta de don Casiano Jáuregui.

Desde entonces está preparado don Pedro para soltarla; así lo prometió solemnemente á varios amigos suyos particulares y entonces políticos, y como hace dos ó tres años que ocurrió el suceso, me temo que la impaciencia tanto tiempo refrenada estalle y parezca el primer discurso de don Pedro el descorche de una botella de champagne barato.

## SUBASTA

En la Notaría de don Víctor Manero, Estación 3, 1.ª, se venderá en pública subasta, el día 28 de los corrientes, á las once en punto, la casa número 27, d. J. Barrio del Prado, con su huerta adjunta, bajo las condiciones que podrán verse en dicha Notaría.

Vitoria 23 de Diciembre de 1901.

## Extranjero

Por Teléfono

Arreglo

Telegrafían de Santiago de Chile que han sido atendidas por la república argentina las proposiciones de paz presentadas por el gobierno chileno y que la paz es un hecho.

Autógrafa se firmaron dos protocolos que acababan con el conflicto chilo-argentino. En el primero declara Chile que los caminos estratégicos no tienen posesión y el segundo regula la situación del territorio de Última Esperanza.

Vuelvan las dos potencias al antiguo status que es decir á las convenciones del protocolo de 1898 comprometiéndose las dos á someter el arreglo de sus diferencias del arbitraje de Inglaterra.

A pesar de los protocolos no ha vuelto la tranquilidad por que las potencias redeclaran sus aspectos para estar despuertas para la guerra si estalla.

La reforma de Bruselas copia una carta del general Beca presidente de la Argentina en que dice estar dispuesto á la paz y asegura que dejará á la amistad que solvente sus conflictos no debiendo haber ningún miedo á una guerra próxima.

### El cáncer

El doctor Doyen ha asegurado haber descubierto el microbio del cáncer. Ha dicho á un redactor del «Echo de Paris» que el primer punto para resolver tan ardua cuestión es encontrar el medio de curarse el microbio del cáncer. Hace mas de un año que ha logrado desarrollar en un BONILLÓN especial, donde introduce fragmentos que tumores cancerosos un microbio que nunca habrá hallado. Es indiscutible pues que este microbio existe en los tumores cancero-

sos faltase solo averiguar que el sea la causa eficiente de la terrible enfermedad.

El mejor medio para obtener un resultado satisfactorio sería, añadió, que tratan animales cancerosos me los enviasen para hacer con ellos los estudios que hechos en el hombre y si dan el mismo resultado es indudable que hemos encontrado el microbio origen del cáncer.

## El cultivo de la remolacha azucarera en Alava

Sus consecuencias para la provincia

El cultivo de la remolacha azucarera no es completamente nuevo en nuestra provincia, pues hace muchos años que se hicieron en ella varios ensayos, pero aunque los resultados de éstos fueron satisfactorios, no tuvieron por entonces consecuencias prácticas, y fué seguramente una lastima para el país que en aquella época no se instalara una Azucarera, pues en tal caso nuestros labradores llevarían un cuarto de siglo de ventaja por lo menos en este cultivo á los de las demás provincias azucareras y aprovecharían ahora los adelantos que con la experiencia habrían seguramente conseguido.

Lo que no se hizo entonces se ha hecho hoy, y vamos á examinar las condiciones en que se encuentra en Alava el cultivo de la remolacha azucarera y sus consecuencias para el desarrollo de la producción agrícola y de la fortuna pública.

Como hace tres años se hicieron en muy pequeña escala ensayos de este cultivo, los resultados fueron muy satisfactorios; constituyese después la «Azucarera Alavesa» y se repitieron las experiencias con mejor éxito aún; pero los resultados obtenidos en la última cosecha son por todos conceptos superiores á los alcanzados en las pruebas anteriores.

Los datos que en otro lugar se publican demuestran que no se equivocaron los que siempre creyeron que nuestras tierras eran muy adecuadas al nuevo cultivo.

Está probado que el azúcar se elabora en la remolacha mediante la acción de la luz sobre la materia verde de sus hojas. Era, pues, muy probable el éxito de ese cultivo en Alava, donde los rayos solares tienen una intensidad luminosa, muy superior á la que alcanzan en Alemania y Francia, siendo sus tierras muy semejantes á las de las regiones azucareras de esos dos países. La cuestión del agua tampoco puede ser aquí una dificultad, pues estando el mar á unos 55 kilómetros de Vitoria, es imposible que pasen meses sin llover, y para la vegetación y desarrollo de la remolacha bastan unos chaparrones de vez en cuando.

Como antes decíamos, los resultados de este año inspiran la mayor confianza para el porvenir; en peso no se puede pedir mayor rendimiento y en cuanto á riqueza sacarina, se han conseguido resultados por todos conceptos comparables con los de las mejores regiones productoras de Francia y Alemania.

Esto sentado, vamos ahora á ver lo que significa para la provincia la implantación y desarrollo de la industria azucarera. La fábrica de la «Azucarera Alavesa» permite trabajar hasta cincuenta ó sesenta mil toneladas de remolacha; un término medio ideal para una fábrica, y que desde el punto de vista del que vive del producto de la tierra, significa el pago anual de 2.200.000 pesetas á la totalidad de los labradores que constituyen la clientela de la Azucarera. Aparte de eso, los gastos de mano de obra de fabricación, entretenimiento de la fábrica, etc., que no es exajerado calcular en 500.000 pesetas; es decir, un total de 2.700.000 pesetas que anualmente se repartirán los labradores y trabajadores del campo.

Pero no es eso todo; hay una consecuencia importantísima de la producción de la remolacha; la pulpa, residuo de fabricación. En Francia, Alemania y otros países azucareros no se pierde ni un kilogramo de este precioso producto, que es la base de la alimentación del ganado vacuno y lanar en el cultivo intensivo de aquellos países. Hay pueblos en que los bueyes se sostienen casi solamente con pulpa y paja menuda cuando por cualquier motivo escasea la torta de lino á otros alientos.

Los bueyes de gran peso comen 60 Kg. de pulpa y con menos de 50 se sostendrían la generalidad de los que hay aquí; puede calcularse, pues, que con la pulpa producida por la fábrica habría para sostener todo el año cerca de 1.500 bueyes, y puede deducirse, por consiguiente, la fuente de riqueza que eso constituiría y el movimiento de dinero que sería su consecuencia; y aparte de ello que con el aumento de la producción de estiércoles ganaría el cultivo.

Hay muchos aldeanos que no pueden sostener ganado porque carecen de pastos y no cuentan con el dinero que se necesita para comprar otra clase de alimentos. Con 50 ó 60 Kg. de pulpa, todo lo más, y 2 Kg. de paja menuda, un buey se sostiene perfectamente; añádate un poco harina de labas, un kilogramo por ejemplo, y no solo se sostendrá, sino que engordará y si es joven se hará pronto de primera calidad para el consumo.

En los países azucareros los bueyes trabajan sólo un año, dos á lo sumo; después se les engordan y en 100 ó 120 días con 60 Kg. de pulpa y dos Kg. de torta de lino están buenos para el matadero.

Otra consideración demostrará lo provechosa que es para un pueblo una industria agrícola como la del azúcar.

Hemos visto que el valor de la cosecha, mano de obra de la fabricación y otros trabajos ascenderá á 2.700.000 pesetas, que se repartirán los labradores y trabajadores; pero lo más importante es que el pueblo es que esa suma es dinero ajeno, me en Alava nada significa respecto de la producción para la fábrica, la parte más considerable se venderá fuera y de fuera vendrá el dinero que habrá de caer en los bolsillos de la gente del campo.

Es inútil hacer notar la repercusión sobre la riqueza pública de semejante circulación de metálico continuando todos los años.

En fin, la última consecuencia del cultivo de la remolacha es el aumento en la producción del trigo. Hay muchos que creen lo contrario, pero está en un grandísimo error; y la razón es sencilla. La remolacha para dar grandes resultados, necesita bastantes trabajos de preparación de la tierra, labras profundas, escardas, etc., que dejan la tierra limpia, aireada y perfectamente dispuesta para la vegetación del trigo. Si se añade á esto que la remolacha no aprovecha todo el abono que se echa á la tierra, sino que deja próximamente la tercera parte intacta, resulta que el trigo encuentra la tierra perfectamente preparada y abonada, desarrollándose en excelentes condiciones y con vigor, para dar como es consiguiente resultados superiores.

Así lo ha demostrado constantemente la experiencia y es una verdad tan reconocida ya que no hace muchos días en Francia una representación importante de labradores ha pedido al Ministerio que no se toque para nada la legislación actual de azúcares, porque es para ellos la única manera de producir el trigo al precio actual, y que sin la remolacha no sabrían ahora qué hacer, pues tampoco podrían producir trigo.

Y hay más; declararon que hasta preferirían salir perdiendo con el cultivo de la remolacha, porque con él la tierra queda en buenas condiciones para el del trigo, que por sí solo no puede pagar los gastos que origina su cultivo.

Creemos que esa es una buena prueba de la importancia del cultivo de la remolacha para la producción agrícola y que demuestra que lejos de ser dañosa para el del trigo es una poderosa ayuda de su producción.

## Irregularidades

Por teléfono

Se ha descubierto en Zaragoza una serie de irregularidades que se venían cometiendo en el Matadero de dicha capital.

El alcalde suspendió enseguida, como primera providencia, al administrador, interventor y otros empleados de dicho establecimiento.

Las irregularidades consistían en que no se apuntaban en los libros todos los kilos de carne que se aforaban, ascendiendo las sustracciones á varios miles de pesetas.

Mañana se tratará de esta cuestión en la sesión municipal, que promete estar muy animada.

### Más detalles

Notábase desde hace algunos meses que la recaudación en el Matadero público no era muy halagüeña.

Un concejal que había puesto todo su empeño en aumentar la recaudación, y que desempeñando la presidencia de la corporación sufrió por causas ajenas á su voluntad un tremendo fracaso en la recaudación por consumos, tuvo una importante confianza que se relacionaba con una defraudación que diariamente se cometía en aquel centro.

Con objeto de seguir la pista con el mayor éxito, el referido concejal pidió el auxilio de un dependiente del Matadero en quien tenía absoluta confianza de que cumpliría las órdenes que él le dictase.

Al mismo tiempo reveló aquel concejal el secreto á un compañero del Concejo, con objeto de que le ayudase en la averiguación de la verdad de los hechos denunciados.

Un día y otro, y después de repetidas indagaciones sobre el terreno, dícese que se averiguó que la nota de lo recaudado en el Matadero por el sacrificio de cerdos y que se lleva todos los días á la administración de arbitrios municipales, se diferenciaba en mucho (menos) de lo que realmente se obtenía.

Ya se había comprobado la defraudación, que la hacen ascender á nueve mil pesetas mensuales, cuando ayer, avisado el alcalde y varios concejales, se presentaron en el Matadero, dirigiéndose á las oficinas del establecimiento.

En muy pocos momentos se verificó la comprobación, y como consecuencia, tomaron declaraciones á varios empleados, selláronse los libros de la contabilidad que fueron recogidos por el concejal encargado de la instrucción del expediente y quedaron suspensos de empleo y sueldo algunos funcionarios.

## Tu es sacerdos in eternum

Difícil, muy difícil es la tarea del *reporter*, sobre todo cuando se trata de reseñar solemnidades como la que tuvo lugar ayer mañana en la parroquia de San Miguel.

Como ya anunciamos, celebró su primera misa don Fernando Díaz de Arcaza y Uriarte, perteneciente á familias de abolengo vitoriano. En tan hermosísimo acto apadrinaron al joven misacantane, como seglares, don Francisco Ayala y la tía del celebrante doña Laura Díaz de Arcaza y como padrino eclesiástico don Tirso Uriarte. Grandioso fué el acto, prueba de ello las mudas personas que fueron á besar las manos del nuevo sacerdote, una vez terminado el santo sacrificio de la Misa, y no cito nombres pues ha omisiones en el fin.

La кафедra sagrada fué ocupada por el joven párroco de Villabuena don Juan Ortuzar, el que hizo ver la civilizadora obra del sacerdocio católico comparada con la antigüedad pagana, y refutó energicamente los cargos que contra el clero se hacen por los *postulantes* de hoy día.

Concluida la parte religiosa, reuniéronse en casa de la tía del misacantane los parientes é íntimos amigos de la familia.

Alf amigos de los señores Junguitu (don Angel), Arce (don José y don Fermín), Molet (don Julio y don Francisco), Alejandro Jiménez, José Arroyo, Valentín Alama, Nemesio Saez, Julian Erenchun, Vicente Requejo, Pedro Ayala, Melquiades Ullivarri, Luis Galdos, Roque Barrutia y otros muchos que siento no recordar, estando ocupadas las presidencias de la mesa, una por el celebrante don Sandalio Uriarte.

Muchos fueron los brindis y votos que se formaron en honor del nuevo sacerdote.

Muchos y valiosos son los regalos que ha recibido el joven ministro del Señor con tan fausto motivo, entre otros daré cuenta de los siguientes: «Ejemplos de la Biblia», de su tío el cronista alavés don Manuel Díaz de Arcaza. Traje talar, saya. Juego de casullas de su tía y madrina en la solemnidad doña Laura, y tía y primos Leonida, Fernando y Laura. Un amito de la señora Leonidas. Vinageras de plata de sus primas las señoras de Uriarte. Broche del señor Barreiro. Casulla de don Melquiades Ullivarri. Un hermoso crucifijo y hebillas de plata de los señores Ayala. Palmatoria de plata de los señores Arce; Casimira Lana, un misal; señorías de Garrido fiador de oro; Alejandro Jiménez, ariz, metal; José Heizel, misal y fiador oro; Vicente Requejo, cíngulo seda y oro; señoría Petra Requejo, fiador de oro; de los señores de Molet una palmatoria; de los señores Arroyo ritual y diario, y otros muchos más de los señores Junguitu, Laucirica, señora viuda de Rodríguez, Balanzategui, señorías Petra Urreita, Petra Espada, Hermanas Carmelitas y otras personas que no recordamos.

El menú servido, digno de los anfitriones, ha sido el siguiente:

- Paella
- Vol au vent á la financière
- Perdrix á la sauce royal
- Asperges
- Saumon
- Rotis á la salade
- Trufados
- Jamón en dulce
- Helados
- Postres variados
- Vinos
- Bioja Alta, Jerez y Moscatel
- Licores
- Cognac, Chartreuse, Picadura
- Café y Cigarros.

A las muchas felicitaciones que de ausentes y presentes recibió el joven Díaz de Arcaza, una la más por modesta que sea, deseándole prosperidades y venturas mil en su nuevo ministerio.

## Las Cortes

Por teléfono Congreso

A las tres y media se abre la sesión bajo la presidencia del Sr. Moret.

El señor GOMEZ ACEBO pide se traiga á la Cámara los documentos relacionados con una sociedad que administra el señor Acebo y á la que dirigió ataques el señor Paraiso.

El diputado señor SORIANO (Rodrigo), pide se establezca la calefacción en el Museo de Pinturas, porque es peor aquello que el cólera morbo-asiático, pierden su salud los artistas que á él acuden y se estropean las joyas de arte allí guardadas.

Se queja de la tolerancia de las autoridades de Tortosa que consienten publico el Maestrescuela de aquella Catedral artículos incitando á la guerra civil, y para terminar dirige un ruego al señor González pidiéndole diga su opinión sobre la trasgresión que se ha cometido permitiendo se represente el «Cyrano de Bergerac» en el teatro Español.

Contéstale el ministro de la Gobernación que su ministerialismo le impide hablar porque el asunto está ya pendiente de resolución en el tribunal contencioso administrativo.

Interviene AGUILERA para alusiones, sosteniendo que hay en el contrato una cláusula que permite se representen por la tarde funciones francesas.

Rectifica SORIANO, sosteniendo la rescisión del contrato por incumplimiento, diciendo que en todas las naciones se sostiene oficialmente un teatro para que solo se representen en él funciones clásicas de autores nacionales.

Se hacen otros ruegos y preguntas de escaso interés y se entra en la Orden del día.

Aprobados varios artículos del presupuesto de ingresos, se suspende la sesión por 15 minutos, creyendo algunos diputados que es por falta de número para votar, pero la suspensión es debida á la reunión que están celebrando los jefes de las minorías para llegar á un acuerdo y que se aprueben hoy todos los artículos del presupuesto.

Es muy fácil que se encuentre solución favorable.

En el Senado se está celebrando sesión ordinaria discutiéndose los presupuestos. Es seguro que mañana terminará sus tareas el Senado, y el día 31 de este mes irán las mesas de las Cámaras al Palacio para que la Regente firme los presupuestos.

## Veladas de Pascuas

Notabilísimas han sido las veladas celebradas estos dos días de Pascua, en los colegios de don Apolinar Fernández de Landa y el de niñas de Santa Teresa de Jesús.

Las diferentes piezas que se interpretaron hicieron reír no poco á la concurrencia, ganando muchos aplausos los noyales artistas que en su desempeño tomaron parte.

Como todos los años, éste también ha organizado la distinguida sociedad «Juventud Católica» escogidas funciones para los días de Pascua y el de Año Nuevo.

El miércoles y ayer se vieron llenos los locales de la simpática sociedad por escogido auditorio que premió la afiligranada labor de los socios actores que con su excelente trabajo contribuyeron á dar realce á la fiesta.

«Perecito» y «Tiquis Miquis» el primer día y «Calvo y Compañía» y «Entre doctores» ayer, hicieron desternillar de risa al numeroso público, que salió encantado de la excelente interpretación que alcanzaron.

Los señores Perez, Cárdenas, Prim, Lafuente, Carrero, Consuegra, Minguéz, Florez (J.) y Florez (A.) llevaron con gran maestría y buen gusto artístico el difícil trabajo de las tablas, demostrando condiciones que para sí quisieran muchos de los que con él viven.

Mi entusiasta enhorabuena á todos ellos y á la junta directiva de la Juventud Católica, que tan bien ha sabido organizar las *soires* de estos días.

## EFEMERIDES ALAVESAS

27 de Diciembre

181.—Sebastián Fernández al mando del primero de Alava toma Puente la Reina y su Castillo derrotando á los franceses.



LA JOVEN

Antonia Urioz y Berganzo

Falleció el día 24 del corriente a los 21 años de edad. Después de recibir los Santos Sacramentos. R. P. D.

Sus desconsolados padres D. Domingo D. Casimira, hermanos Florentina, Eduardo y Domingo, tíos, primos y demás parientes.

Al participar a V. tan sensible pérdida, le suplican se sirva asistir a los funerales que, por el eterno descanso de su alma, se celebrarán en la Parroquia de la Santa Iglesia Catedral, el lunes 30 a las ocho y media de la mañana.

Vitoria 27 de Diciembre de 1901. El duelo se recibe y despide en el ático de la Iglesia.—Casa mortuoria, Correría 143, 2.

Crónica Municipal

Le sesión de hoy

Ha dado principio a las 10 17 bajo la presidencia del señor Baráibar, y a la que han asistido los concejales señores Estavillo, Foronda, Pardo, Verástegui, Junguín, Padilla, Armentia, Echevarría (don A.), San Vicente, Landa, Ordoño, Puertas, Alarcón, Herrero, Uralde y Zárate.

Se leyó y fué aprobada el acta de la sesión anterior, celebrada el 18 del corriente.

Se adjudica definitivamente a don Bonifacio Villasant, la construcción de seis casetas, con destino a la recaudación de Arbitrios, en la cantidad de 123'23 cada una.

Así mismo se adjudica a don Hermenegildo Ruiz, el arrendamiento de la alberca de las Cercas Bajas, en mil, y pico pesetas.

Comunicaciones oficiales. Del señor Vices presidente de la Comisión provincial, trascribiendo el acuerdo adoptado por dicho superior centro en sesión de 20 del corriente en virtud del cual se declara incapacitado a don José María Manchola para desempeñar el cargo de concejal del Ayuntamiento de Vitoria.

Del señor Vices presidente de la Excelentísima Diputación provincial, dando traslado del acuerdo adoptado por dicho centro en sesión de 22 de Noviembre último por el cual se adicionan algunos artículos a las Ordenanzas de Montes.

Fondos. Dáse cuenta y se le queda enterado, de la existencia de fondos en la Caja del municipio, cuyo contenido se eleva a 162.587'45 pesetas.

También queda enterado de lo recaudado por arbitrios en la semana anterior, cuya cantidad asciende a 19.244'61 pesetas.

Dictámenes. La comisión de Intereses Generales, propone se conceda una gratificación al Sr. obrero de Obras don Cándido Angulo, por sus buenos servicios, según acuerdo del Ayuntamiento de hace treinta años, acordándose darle 250 pesetas para que las invierta en el aparato más adecuado a sus ocupaciones.

De la comisión de Hacienda, aprobando la cuenta general de contribuciones directas correspondiente al tercer trimestre del año actual.—Aprobada.

Estimando puede admitirse a don Simón Ruiz de Arcaute la renuncia del destino de suplente de Recaudador de Arbitrios; acordándose así, y señalándole la pensión de 273'75 pesetas anuales, que según Reglamento del Montepío le corresponde.

De Empadronamiento, presentando lista de las alteraciones ocurridas en el padrón de habitantes durante el corriente año.—Aprobado, y que se adicionen las que ocurran hasta el año próximo.

De la misma comisión, presentando al lista de los señores capitulares y de los 108 mayores contribuyentes, para la elección de compromisarios para senadores.—Enterado.

De Instrucción Pública informando las instancias de don Eusebio Yúrrita y don José Colá y Goiti; el primero interesando adquiera el Ayuntamiento algunos ejemplares de sus libros de poesías, y el segundo de la «Guía de Vitoria».—Que se adquieran 25 y 100 respectivamente.

De Obras informando la instancia de varios propietarios de la calle de San Francisco, en solicitud de que se construya un caño; acordándose como se solicita.

De la misma comisión en la instancia de don Daniel L. de Garayo, sobre licencia para modificar la fachada de la casa que está construyendo en la calle de don Ramón O. de Zárate.—Como se solicita.

Id. en la de don María de Velasco para reformas del piso bajo de la casa número 27 de la calle de Postas.—Como se pide.

De la comisión de Festejos, informando la memoria presentada por el director de la Banda municipal de música, referente a los trabajos del año; acordándose haber visto con agrado la marcha de la misma.

De Beneficencia, presentando la lista de los incluidos en el censo de pobres; este asciende a 719, ó sea unos 400 menos que el año anterior.

De la de Sanidad, informando la instancia de don Juan José Bustero sobre licencia para establecer un despacho de pescado fresco.—Visto el informe del señor Berriano, se concede la autorización solicitada.

De la comisión de Arbitrios informando la instancia de don Sebastián Aranzuegui, sobre permiso para inutilizar el alcohol que emplea en su industria, con aguarás y goma laca.—Que puede inutilizarse en diferentes usos industriales.

Id. en la de don Regino Mendoza, en súplica de que le abonen 75'96 pesetas por derechos correspondientes a géneros de consumo exportados de esta ciudad.—No puede accederse a lo solicitado.

Id. de don Jaime Omea sobre abono de 113'40 pesetas que satisfizo por derechos de confitería.—No existen términos habiles; Salvan su voto varios señores.

De la comisión de Aguas de Gorbea, opinando se haga la suscripción de suministro de aguas a las sociedades «Metalúrgica de Vitoria» y «Porvenir Industrial», en iguales condiciones.—Aprobado.

De los señores Alcalde presidente y Regidores proponiendo los doce aspirantes que han de cubrir otras tantas plazas vacantes en el cuerpo de Arbitrios.—Aprobado.

De los mismos señores proponiendo a don Anacloto Estivariz Castresana, para suplente de sereno.—Aprobado.

Se concede terreno en el cementerio de Santa Isabel para la construcción de panteones, a varios solicitantes.

De la comisión de Obras proponiendo las bases para la adquisición del Molino de San Ildefonso; entre las cláusulas existe una de que se dé una comida extraordinaria a los asilados en el Hospicio, el día 14 de Enero de cada año, en memoria de don Hilario Hueto.

Ordenanzas de edificaciones, que han estado sometidas a una información pública hasta el 23 de los corrientes.—Son objeto de algunas modificaciones, que originan discusión; la comisión de obras, en casos especiales informará según proceda.

Se aprueban los extractos de las sesiones celebradas por el Ayuntamiento y Junta Municipal durante el mes de Noviembre último.

También son aprobadas varias libranzas.

Se admite la dimisión de un señor oficial de secretaría, fundándola en su quebrantada salud, y suplicando se le conceda la pensión que le correspondía con arreglo al Montepío.

En vista de ser esta la última sesión que celebra el actual Ayuntamiento, el señor Alcalde presidente, ruega a los señores concejales asistan el 1.º de Enero a fin de aprobar el acta de la presente sesión, despedir y dar posesión al nuevo concejo.

Con lo que se levantó la sesión.

MISCELÁNEA

Averías

Ha entrado de arribada en el puerto gaditano la goleta portuguesa «Julio», que se dirigía a Lisboa llevando cargamento de cereales de las islas Azores.

En alta mar fué sorprendida por una borrasca que desgobernó el barco, quedando éste y la tripulación a merced de las olas.

Alcabo de varias horas lograron reparar en parte la avería y dirigirse a este puerto.

Son de bastante consideración las pérdidas que ha sufrido la goleta.

Desgracia

Participan de Gijón que una señorita que desde Teón se dirigía a otra villa próxima, al intentar vadear el río Peón, fué arrastrada por la corriente.

Una mujer que presenciaba la escena quiso salvar a la joven y estuvo a punto de perecer, salvándose con el auxilio de un muchacho que acudió oportunamente. Lo señorita desapareció entre las aguas.

Huelgas

Comunican de Barcelona que los huelguistas celebraron ayer una reunión en su centro social, para acordar su línea de conducta.

Convinieron en presentarse hoy en las puertas de las fábricas en donde se trabaja, para impedir la entrada a los obreros no huelguistas.

Ayer celebraron una conferencia los comisionados huelguistas con el Gobernador, sin poder llegar a un acuerdo.

Crimen pasional

Ayer ocurrió en Sevilla un crimen pasional, del que fué protagonista una agraciada joven.

Se hallaban disputando en una taberna dicha joven con su novio, cuando la muchacha sacando una navaja agredió a su amante en el cuello.

Inmediatamente acudieron los guardias y los que presenciaban el hecho, costándole mucho trabajo el reducir a la furibunda joven que pretendía degollar a su novio.

Este fué trasladado a la casa de socorro en grave estado, pasando la agresora a la cárcel.

A otro bando

Desde Sevilla dan cuenta de la llegada a aquella capital del marqués de Paradás, jefe de los liberales de la región.

El viaje obedece al cambio de política iniciado por el señor Borbolla, jefe del grupo gamacista.

La opinión es que los amigos del señor Gamazo ingresarán en las filas del partido fusionista pues no se hallan conformes en seguir al señor Maura.

Suicidio

En el pueblo de Fitero ha sido encontrado el cadáver de un hombre que ha puesto fin a su existencia, ahorcándose en su propia cocina.

Nafragios

Telegrafian de La Línea que debido al

fuerte temporal reinante, estuvo a punto de naufragar la goleta «Clarete», de la matrícula de Barcelona, cerca de Puente Mayorga.

Tan pronto como se percibieron de la desesperada situación de la goleta, salió en su auxilio una barca tripulada por Juan Llorea, en la que iba también un cabo de carabineros, algunos empleados de la tabacalera y el alcalde don Nicolás Cortés.

Se cree que si el temporal amaina podrá ser salvada la goleta, a la que hace poco tiempo hubo también necesidad de prestarle auxilio.

Con retraso Desde el mismo punto participan que por causa del temporal siguen llegando con gran retraso los correos.

MADRID

Por teléfono Firma

Esta mañana acordaron al regío alzar los ministros de Instrucción Pública y Agricultura para despachar con la Regente.

Como son de escaso interés los decretos puestos a la firma por Villanueva y Romanones, no los tramitaron.

De presupuestos Hoy se leerá en el Congreso la enmienda suprimiendo los artículos 6, 9, 15, 20 y 29 del presupuesto de ingresos.

De no aprobarse la enmienda en la sesión de hoy, es probable se prorrogue ésta, pues el Gobierno quiere terminar la tarea, apelando como último recurso a la prórroga de las sesiones.

Es seguro que en el Senado quedará todo terminado para el día 31 sin acudir a la sesión permanente.

Visita Hoy ha estado en Palacio el general López Domínguez, con objeto de ofrecer sus respetos a la Regente.

Comentarios En los círculos políticos ha sido hoy objeto de conversación y comentarios la visita que el señor Silvea ha hecho esta mañana a Palacio.

Cada cual la atribuye un objeto distinto. A pesar de cuanto se ha dicho, me consta que el viaje de Silvea al Palacio de Oriente no ha tenido otro objeto que saludar a doña Cristina y don Alfonso y felicitarles por la entrada y salida de año.

DE SOCIEDAD

El Alcalde de Sevilla, siguiendo la costumbre de otros años, ha enviado a su majestad la reina regente un monumental ramo de violetas, con algunos clavetes y rosas de té, procedentes de los jardines de aquella capital.

Se encuentra algo más aliviada de la enfermedad que padece, su alteza la infanta doña Cristina, la cual ha sido visitada por su majestad la reina y la infanta doña María Teresa.

Los reputados artistas Benlliure, Comba, Lhardy y Palencia están pintando cada uno un techo del hotel de la infanta doña Isabel, en la calle de Quintana.

Los dos primeros lo hacen con remanera y sin ella los dos últimos.

Se anuncia en «La Gaceta», por primera vez, la vacante del título de marqués de San Juan de Piedras Altas, y grandeza de España a él unidas.

Después de larga ausencia se encuentra de nuevo entre nosotros nuestro querido director y amigo don Aniceto Elizagarate.

En Madrid ha fallecido el jefe de la interpretación de lenguas, del Ministerio de Estado, señor don Manuel Labra.

De Poza de la Sal, donde ha pasado larga temporada, en uso de licencia, ha llegado nuestro amigo, el actuario de este Juzgado, don Faustino Gutiérrez Ballesteros, acompañado de su familia.

En Ubeda ha dejado de existir la señora doña Encarnación Fernández Romero de García Erstena.

Restablecido de la grave enfermedad que ha sufrido, sale ya a la calle nuestro convecino el señor Argandoña.

Lo celebramos y le enviamos nuestra enhorabuena.

Procedente de Pamplona, se encuentra en Vitoria, con objeto de pasar algunos días, nuestro amigo don Santos Laspina, notable pianista vitoriano.

Bien venido. Ha dejado de existir en Madrid la señora doña Catalina de Ulloa-Pereira, marquesa de Santa Cruz de Aguirre.

Anteayer se verificó el entierro, al que acudió numerosísima y muy distinguida concurrencia.

Se encuentra enferma en ésta, la señora madre de nuestro amigo el oficial de Infantería don Clemente Ufano.

Hacemos votos por el rápido restablecimiento de dicha señora.

Procedentes de Bilbao, donde habitan en la actualidad, han venido a esta capital nuestro amigo y exconvecino don Dionisio del Llano y su esposa, los cuales regresarán a la invicta villa después de pasar las Pascuas con sus familias.

El teniente Kurt Heyl, del séptimo regimiento de Dragones alemanes, de guarnición en Metz, realizó el mes de Octubre una marcha que se puede calificar de notable.

Con su caballo, previamente preparado, salió de Metz para Bucharest, pasando por Viena, y recorrió en solo veinticinco días la distancia que separa a dichas poblaciones, la cual asciende a 2.510 kilómetros.

Procedente de Oviedo se encuentra en Vitoria nuestro buen amigo y exconvecino don Nicolás Riestra, que permanecerá aquí varios días.

De Valladolid, donde ha estado con licencia, ha regresado a esta ciudad el joven oficial de caballería, que presta sus servicios en el regimiento de Arlabán, don José Rubio, querido amigo nuestro.

En Madrid ha dado a luz con toda felicidad un hermoso niño, la señora doña Felicitad Letamendia de Mora.

De Sedusa, en cuyo pueblo ejerce su carrera ha llegado a Vitoria, con objeto de pasar estos días con su familia, nuestro querido paisano y amigo el joven médico don Francisco Molet.

De Bilbao, donde ha permanecido una semana, ha regresado a esta población nuestro amigo don Luis Arce.

De Aigodór, donde han estado cazando, han regresado ya a Madrid todos los invitados a la cacería que en honor del duque de Calabria, ha organizado en su finca de «El Espinar», el marqués de Camarines.

Entre los cazadores han figurado, además del duque y del dueño de la posesión, el marqués de Valdeiglesias, el vizconde de Garci-Grande, el barón de Monte Villena, don Mario Fernández de las Cuevas, don Federico Luque y su hermano, don Jacinto Martos y don Julián Olivares.

En el segundo de los dos días que ha durado la cacería, tomaron también parte en los ojos, el marqués de Guadalest y el conde de Peñalver.

Procedente de Barcelona ha llegado a Vitoria nuestro amigo don Juan Landa, que se propone pasar estas Pascuas al lado de su familia.

De Burgos, donde actualmente está de guarnición, ha llegado a Vitoria nuestro amigo don César Maldonado, primer teniente de Infantería y alumno de la Escuela de guerra.

En Alcalá de Henares ha muerto la excelentísima señora doña Mercedes Primo de Rivera y Sobremonte, viuda de Goicoechea y baronesa del capitán general señor marqués de Estella.

Con ánimo de pasar estas Pascuas en esta ciudad, han llegado nuestro amigo don Sotero Irasarry y su esposa.

Nuestro amigo y paisano el joven catedrático don Saturnino Apraiz, ha llegado a ésta, con objeto de pasar las Navidades al lado de su familia, procedente de Bilbao donde reside actualmente.

Con motivo de las Navidades, se encuentra entre nosotros nuestro amigo y exconvecino don Pedro Larriada, al que damos la bienvenida.

Desde hace algunos días se encuentra enfermo nuestro querido amigo, convecino y compañero en la prensa, don José Parajá, oficial de esta Sucursal del Banco de España.

Celebraremos el restablecimiento del paciente.

Procedente de Bilbao, donde reside, se encuentra en Vitoria, de donde regresarán en breve a la capital vizcaína, nuestro paisano, amigo y compañero en la prensa, don Bernardo Acha, director del diario bilbaíno, «El Porvenir Vasco».

De San Sebastian, donde residen, se encuentran en Vitoria, donde permanecerán algunos días, nuestro querido amigo don Alberto Carrón y su familia.

Con motivo de la muerte de su tío, el señor marqués de Vesolla, ocurrida en Pamplona, ha marchado a aquella capital nuestro amigo y compañero en la prensa don Guillermo Elío.

Procedentes de Valladolid, don habitan, han llegado a esta capital, nuestro amigo y paisano el oficial de Caballería don Teodoro Iradier y su señora, los cuales pasarán estos días al lado de sus familias.

Se encuentra gravemente enfermo nuestro amigo don Enrique Gámiz, al que deseamos pronta curación.

El día 23 del mes actual subió al cielo en Vitoria, a los cinco años de edad, la niña Angela Giga, hija de nuestro amigo y convecino don Calixto Giga, al que acompañamos en su dolor, juntamente con toda su familia.

El martes falleció en esta capital un hijo de nuestro amigo don Telesforo Irasarry.

Acompañamos a la familia de dicho señor en el inmenso dolor que le embarga.

El martes pasado falleció en esta capital, a los 21 años de edad, la señorita doña Antonia Urioz y Berganzo, hija de nuestro convecino y amigo don Domingo Urioz.

El miércoles se verificó la conducción de su cadáver al Campo Santo, asistiendo a ella muchas personas.

El próximo lunes día 30 se celebrarán funerales, por el eterno descanso de su alma, en esta Santa Iglesia Catedral.

Hacemos presente nuestro más profundo pesar a la familia del señor Urioz.

Ayer por la mañana falleció en Vitoria el anciano señor don Fernando Solache, padre del canónigo de esta Santa Iglesia Catedral, don Lucas, y del señor párroco castrense don León.

Con lucido cortejo fúnebre fué ayer tarde conducido su cadáver al cementerio de Santa Isabel.

Reciba la familia del finado nuestro más sentido pésame.

Muy animados han sido estos dos días de Pascua en Vitoria, habiendo abundado las diversiones, las cuales se han visto concurridísimas.

Los pascos, músicas, Circolo Vitoriano, Casino Artista, Club Alavés, Teatro Principal, cafés, etc, han rebosado de gente durante estas cuarenta y ocho horas.

El Colegio de Santa María, el de don Apolinario Fernández de Landa, la Juventud Católica y otra porción de centros, han celebrado los días de Navidad con notables veladas.

Los bailes del Teatro-Circo y de La Diana, han estado como nunca de gente. Los templos también han estado más fieles que de ordinario.

Tojo ha estado muy propio, excepto el tiempo que sin haber sido muy erudo, tampoco ha tenido nada de agradable, siendo lo peor la lluvia que incesante nos ha molestado.

Esta mañana le ha sido administrado el Santo Viatico a la anciana madre de nuestro particular amigo don Raimundo Arrieta.

Celebraremos la curación de la enferma.

Después de permanecer entre nosotros corta temporada, hoy en el correo de las doce y media ha marchado a Bilbao, en cuyo puerto embarcará, nuestro paisano y amigo el piloto don Ricardo Aparicio.

Manana día de los Santos Inocentes, celebran su fiesta onomástica tan crecido número de personas que no es posible dar cabida a sus nombres en esta sección.

Pidiéndoles mil perdones por la omisión, felicita a todos ellos su tocayo LEO-NARDO.

BILBAO

Por teléfono Mal tiempo

Tenemos un tiempo peor que malo. Llueve, hace frío y el piso es detestable por el mucho barro que hay en todas partes.

Las barcazas surtas en la ría han tenido que reforzar las amarras, por haber aumentado considerablemente sus aguas.

Robo En la calle de las Cortes vive Julián Alegre, industrial y agente de vigilancia que fué en otro tiempo.

Anteayer se presentó al jefe de vigilancia señor Castillo denunciándole que le habían robado 1125 pesetas y tenía sospechas de que fuese el ladrón su criada Villodas.

Conducida ante el señor Castillo confesó de plano su delito, declarando haberse gastado 50 pesetas en ropas; 100 y un reloj tenía en su poder y que las restantes las había tirado por el retrete.

Examinada la alcantarilla se hallaron 927 pesetas y hoy continuarán las pesquisas para encontrar las restantes.

SECCION FINANCIERA

DEL HERALDO ALAVÉS

(Sección de nuestros corresponsales) POR TELEFONO

Bolsa de Bilbao

Recibido hoy, 630 t.

En Bolsa ha habido bastantes ofertas de papel y dinero.

Valores públicos Interior del 4 por 100, a 72'90.

Bancos Nortes, operación a 4 1/2 duros prima. Días, papel a 97.

Banco de Vizcaya, papel a 32 serie B y operación a 32 duros prima serie A.

Banca Bilbaína, papel a 68 1/2. Crédito Unión minera, operación a 8 y 3/4 duros prima.

Unión financiera, operación a 44, 43 y 44. La Polar, papel a 11 duros prima.

Monopolios Resineras, operación a 167. Explosivos a 257.

Ferrocarriles De Santander a Bilbao, operación a 168. Vasco Asturiano, papel a 91.

Minas Calas, papel a 94. Vascongada minería, papel a 11 duros prima.

Atlanas, operación a 85. Saberas, papel a 30 duros prima. Lomo de Bas, papel a 97.

Cambios París, cheque a 35'60. Londres, cheque a 34'10, 34'11 y 34.

Bolsa de Madrid

Recibido hoy, 530 t.

4 por 100 interior contado. 73'05

4 por 100 exterior contado. 80'05

Amortizable 4 por ciento. 83'10

Amortizable del 5 por 100. 93'65

Cubas viejas del 6 por 100. 00'00

Cubas nuevas del 5 por 100. 73'75

Aduanas Filipinas 6 por 100. 92'40

Acciones del Banco. 488'00

Acciones de Tabacos. 405'50

Francos. 35'70

Libras. 34'12

Exterior español estampillado. 76'70

NOTICIAS

La lluvia ha caído abundante sobre nuestra ciudad estos días y la temperatura, sin ser exageradamente baja, también ha sido fría.

Anoche nevó copiosamente durante un buen rato, más per fortuna, la nieve no ha caído.

Continúa el orgullo de costumbre, haciendo las «delicias» del vecindario los días festivos, habiéndose despachado a su gusto ayer y anteayer.

LA COMPANIA DE MADERAS

Sierra 4, Bilbao.

Anoche, interin la función en el Teatro Principal, un joven de 14 años llamado Liberato Bazán, tuvo la desgracia de sufrir una caída por la caja de la escalera que conduca al paraíso, originándose la dislocación del hombro izquierdo, quedando en grave estado al parecer.

Por cuatro serenos fué conducido en una camilla al hospital civil, donde fué curado de primera intención por el practicante de guardia; y manifestando éste que su estado no le parecía grave.

Registro Civil.

Nacimientos.—Varones, 0. Hembras, 8.

Defunciones.—Rafael Alcedo, 2 meses.—Angel Erstarbe, 34 años.—Fernando Solache, 86 años.—Rafaela Fernández, 89 años.—Felisa Apodaca, 6 meses.—Juan Aguirre, 62 años.—Micaela Echavarría, 61 años.—Eulogio Argandoña, 3 meses.

Matrimonios.—Ninguno. Reses sacrificadas ayer en el matadero: 6 bueyes, 2 terneros, 0 carneros, 0 ovejas y 9 cerdos.

SUSCRIPCIÓN

Vitoria, un mes, una peseta...
Fuera de la Capital: tres meses, 5 pesetas...

INSERCIÓN

1.ª plana, una peseta línea...
2.ª plana, 25 céntimos línea...
3.ª plana, 10 céntimos línea...

Número del día 5 cént. - Atrasado 0.20.
Veinticinco ejemplares, una peseta.

HOJA DEL CALENDARIO

DICIEMBRE

31 DIAS

Luna llena el 25 - Cuarto menguante el 2.
Sale el sol 7 h. 23 - Pónese a 4 h. 41.

SÁBADO

Los Santos Inocentes mártires
362 Santos Dominio pbro. Teodoro monje, 3
Teófila, Donna y Agape mrs.

DEGOLLACION

DE LOS SANTOS INOCENTES
Víctimas del furor del ambicioso rey Herodes,
perecieron degollados la mayor parte de los niños
de Belén, por si lograba dar muerte al Niño Jesús
recién nacido.

Cultos

SANTA IGLESIA CATEDRAL.
Siguiendo la piadosa costumbre establecida por
la Cofradía del Santísimo Rosario desde mucho
tiempo há, el sábado a las 4.30 de la tarde
se rezará en honor de la Reina de los ángeles
el Santo Rosario con letanía y Salve cantadas.

PARROQUIA DE SAN PEDRO.
Durante todo el invierno se celebrará en esta
iglesia una Misa rezada a las once.
—El domingo próximo a las cuatro de la tarde
tendrá lugar el piadoso ejercicio que la Corte de
María ó Real Archiepiscopado del culto continuo a la
Santísima Virgen, dedica a la Reina de los Angeles,
en la forma siguiente:

Para dar principio se cantará un himno al Santísimo
Sacramento, seguirá el Rosario y visita a la
Santísima Virgen Madre de Dios, a continuación
la plática que dirá el R. P. Tresens, S. J. con-
cluyendo con el Santo Dios, que se cantará según
costumbre.

PARROQUIA DE SAN VICENTE.
La Asociación de Jóvenes de S. Luis Gonzaga
celebrará sus ejercicios ordinarios el próximo
domingo a las once de su mañana, dando principio
con la advocación del Espíritu Santo, Rosario, plática
y Salve cantada.

IGLESIA DEL CARMEN.
Todas las noches a las cinco y media Rosario.
CAPILLA DE LAS MM. REPARADORAS.
Todos los días a las siete, misa con S. D. M. ex-
puesto.
Por la tarde, a las cinco, reserva.

En la Capilla de los RR. PP. Jesuitas é Iglesia
de los PP. Carmelitas, continúa a las cinco de
la tarde el solemne Octavario en obsequio al Niño
Jesús.

Anuncio

El día 31 del actual, en el Cuartel del General
Loma y hora de las once de la mañana se proce-
derá a la venta en pública y extrajudicial subasta
del caballo «Niño», tasado en 100 pesetas, perte-
neciente a la remonta del Regimiento Cuenca
n.º 27.

Ama de cria

Para su casa, se ofrece una. Pin-
torería 25, 3.ª derecha.

DIONISIO PRECIADO

Salvatierra (Alava)
Gran fábrica de Barnices
para Ebanistas, Toneleros, Pintores,
Cesteros y objetos de mimbre, Hierros etc.

BETÚN PARA VIDRIEROS
En dicha fábrica, se está haciendo una renova-
ción completa, en el ramo de barnices. Entre las
nuevas cosas que se han puesto a la venta, figura
el «Barniz Viena».
Con dicho barniz quedan los muebles y sillones,
etc., barnizados a brocha, con la solidez y elegancia,
cual si fueran a muñeca.

Precio del litro, cuatro pesetas
Pedid prospectos gratis

A los ebanistas

Como representantes en esta plaza, de la Compañía
de Molduras, de Valnaseda, las ofrecemos
de toda clase de maderas, a precios de fábrica,
y por pedidos de más de 25 pesetas hacemos grandes
descuentos.
Ortiz de Zárate, números 9 y 11. Ebanistería de
los hermanos Perez de Nancrales.

Músicos

Existiendo vacante una plaza de músico de primera
clase, correspondiente a clarinete, en el Regimiento
de Infantería San Marcial, se hace público
por medio de este anuncio, para que los que aspiran
a tomar parte en las oposiciones, puedan solicitar
del jefe de dicho Cuerpo antes del 15 de
enero próximo, en cuyo día se verificarán los
exámenes.

LA EQUITATIVA

Sociedad mutua de seguros sobre la vida
a prima fija.
Principales cifras de sus dos últimos Balances

Table with 2 columns: Year (1899, 1900) and Amount (Duros). Rows include Duros, Activo, Sobrante, Ingresos totales, Pagado a los tenedores de pólizas, Nuevos negocios, Seguros en vigor.

Chocolates Jaime Boix

Se recomiendan a todas las personas de buen
gusto. Su exquisita finura y pañal los hace superiores
a los demás. Se garantiza todos sus
componentes por ser de primera calidad.

Probarlos es aceptarlos

Dentro de cada paquete de 200 gramos encon-
trarán los consumidores un bonito cromograma
litográfico correspondiente a la Colección de 49 trajes
típicos de las 49 provincias españolas.
De venta en las principales confiterías y ultra-
marinos.
Representante Eugenio Garcia, Estación 6
pral.

REGALO

A todo suscriptor que en adelante se suscriba
a HERALDO ALAVES, recibirá la gran revista ca-
tólica ilustrada «La Hormiga de Oro» por ocho
pesetas al año, en vez de diez que cuesta dicha
suscripción, siempre que den el aviso en el Kiosco
del Globo del señor Alonso.

Se necesita una ama de cria,
para criar en su
casa; darán razón, San Antonio 1 duplicado, piso
primero.

LEASE IMPORTA a nuestros suscriptores

En virtud de un convenio celebrado entre la
Revista ilustrada Blanco y Negro y HERALDO
ALAVES, los suscriptores a nuestro periódico que
desen a la vez serlo de la famosa publicación ma-
driñeña, obtendrán una importante economía.
Blanco y Negro, por la belleza de sus ilustra-
ciones, por lo escogido y ameno de su texto ó in-
teresantes informaciones, ha llegado a ser el periódico
predilecto en todas las casas y el mejor de los
semanarios españoles.

PRECIO DE LA SUSCRICION CONVENIDA

SEMESTRE (26 NÚMEROS) 7 PESETAS
A 27 CÉNTIMOS EL NÚMERO

Blanco y Negro vende sus números corrientes
a 30 céntimos, y a 50 los extraordinarios; números
extraordinarios que recibirán los suscriptores sin
aumento de precio.
El primer número que recibirán el año próxi-
mo Almanaque para 1902, se venderá al público
a 50 céntimos.

MODO DE HACER LA SUSCRICION

1.º Escríbase al Administrador de Blanco y Negro,
Serrano, 55, Madrid, indicando con toda
claridad: Nombre y apellido, Señales del domicilio
Población; Provincia.
2.º Remítase, para acreditar se es suscriptor a
HERALDO ALAVES, el último recibo pagado, ó
una de las fajas bajo la que se reciba el periódico,
indicando el año desde que se es suscriptor.

PAGO DE LA SUSCRICION

No es necesario pagar la suscripción
en el momento de ordenarla, pues oportunamente
la Administración de Blanco y Negro indi-
cará a los señores suscriptores cómo deberán
hacer el pago.

REGALO

La Empresa de Blanco y Negro regalará a sus
suscriptores a fin de año unas lujosas y artísticas
tapas para encuadernar el tomo de 1902. Estas
tapas se venden al público al precio de 850 pesetas.

Traspaso

Se hace del Comercio de Ultramarinos de la
calle de la Corredera núm. 16, en buenas condiciones.
Informarán en la misma.

FERRETERIA DE T. ZUBILLAGA

SUCESOR DE J. CARO

Postas 5 y Plaza Nueva 19

Gran surtido de estufas, braseros de hierro y
de latón, caloríferos, calentadores para cama,
etc. etc.
Burlito invisible y ordinario.
Artículos para construcción, herramientas, ba-
tería de cocina esmaltada, decorada y fundida.

Regente

para la Escuela de Argo-
maniz, con casa y mil cua-
trocientos reales al año. Los aspirantes acendan
al señor Regidor del pueblo, ó en Vitoria, Portal de
Urbina, núm. 19, hasta fin del corriente año.

VENTA

de una casa, en la calle
Nueva de esta ciudad, de
187 metros cuadrados; dá a dos calles. Para precio
y demás detalles dirigirse al Regente de la Im-
prenta provincial.—LOGROÑO.

Lavadora mecánica

SIGLO XX

Sencillez—Economía—Higiene

Con esta maravillosa máquina se hace la cola-
da y aclarado de la ropa, en dos horas próxima-
mente.
Las ropas no sufren nada, por ser solamente el
agua con su rotación la que las limpia.
Representante en Vitoria: C. Garcia.—Estación
6—pral.

Música

Ediciones nacionales y extranjeras, óperas
completas para piano, «La Bohème» 6 pesetas,
id. «Los pescadores de perlas» 7 pesetas; magníficos
vales; «El Despertar del Ruiseñor» por Ger-
ville, 1.75 pesetas; «Boston» por Valtz, 2 pesetas;
«Los boers» por Pacheco, 3 pesetas y de la aplau-
disimada zarzuela «Los timpaños» núm. 2. Jota y nú-
mero 3 Habanera; villancicos y pastorelas desde
75 céntimos.
Célebres Walses de la ópera «Hansel und Gre-
tel.» 250 pesetas.

Almacén de música y pianos

C. Carrión & hijo

ESTACION 28

ANÍS DEL MONO

Unico GRAN PREMIO—PARIS 1900

Asegurarse de su legitimidad y de que el cor-
cho y la capsula tengan impreso el nombre y
marca de la casa.
EL ANÍS DEL MONO facilita la digestión y
evita los trastornos gástricos. Evitar las falsifica-
ciones.

Libro Viejo

Memoria militar y política sobre la guerra de
Navarra. Obra digna de consulta para literatos,
escritores y estadistas que se ocupan de nuestras
luchas civiles en el siglo XIX.
Se vende en la Imprenta Moderna, calle de la
Estación 48 y 45, y en la imprenta de los señores
Hijos de Iturbe, cuesta de San Francisco, 1.

Chocolates Jaime Boix

Se recomiendan a todas las personas de buen
gusto. Su exquisita finura y pañal los hace superiores
a los demás. Se garantiza todos sus
componentes por ser de primera calidad.

Probarlos es aceptarlos

Dentro de cada paquete de 200 gramos encon-
trarán los consumidores un bonito cromograma
litográfico correspondiente a la Colección de 49 trajes
típicos de las 49 provincias españolas.
De venta en las principales confiterías y ultra-
marinos.
Representante Eugenio Garcia, Estación 6
pral.

REGALO

A todo suscriptor que en adelante se suscriba
a HERALDO ALAVES, recibirá la gran revista ca-
tólica ilustrada «La Hormiga de Oro» por ocho
pesetas al año, en vez de diez que cuesta dicha
suscripción, siempre que den el aviso en el Kiosco
del Globo del señor Alonso.

Traspaso

de una tienda de
quinca, por ausen-
tarse su dueño. Razón en esta administración. 12

El que padece de callos y sabañones
es porque quiere
—¿Dónde vas con tanta prisa
Sin quererte detener?
Voy a buscar un callista
A que me arregle los pies.
—¿No es más que eso? Ven conmigo
Y en menos de un dos por tres
Te los cortan y te dejan
Para que puedas correr
Sin que vuelvan a dolerte
Desde Vitoria a Jerez.
Yo padezco atrocemente
Pues tenía cinco ó seis,
Y dos jinetes horribles
Y ojos de gallo también.
Y fui a casa de Fernandez
Y me los cortó tan bien
Que si ayer estaba cojo
Hoy ya corro más que el tren.
A mi mamá le cortaron
Los callos hace ya un mes
Y chica, desde aquel día
Está muy bien de los pies
Y desde entonces amiga
Ya no le han vuelto a doler.
—Vamos pues, que ya las Pascuas
Están encima, hay que
Bailar sin dolor un punto,
Más ya puedes comprender
Que no puede ser teniendo
Como yo tengo los pies.

Florencio Fernández

Peluquería

FUEROS 17, BAJO

APRENDIZ

Se necesita en la imprenta de Barrutia, calle de
San Prudencio, núm. 18.

ANÍS DEL MONO

El licor más agradable, higiénico é indispensa-
ble en Navidades.
El Unico «Gran Premio» en la Exposición París
1900.

Navidades

Es indispensable para evitar indigestiones to-
mar despues de la comida una copita de Anís del
Mono.

Almacenes de vinos

TRIFONA DUQUE

ESTACION 23 Y SUR 20—VITORIA

Vinos del año

Vino de Haro, C.ª 5 ptas. botella 0.30.
Navarro de familia, id. 5.50 id. id. 0.30.
Aragón de Borja, id. 5.75 id. id. 0.30.
Clarete de Cazorrita, id. 6 id. id. 0.35.

Vinos viejos

Gran vino Valdepeñas, depósito único por ma-
yor a precios sin competencia, cántara 7 pesetas,
botella 0.40 céntimos; bordelesa de 14 cántaras,
porte en casa 90 pesetas; por wagones precios con-
vencionales.
Rioja predilecto, C.ª 7 ptas. botella 0.40.
Cariflora, id. 7.50 id. id. 0.40.
Medoc, id. 8 id. id. 0.50.
Exclusivo clarete sin igual, id. 8 id. id. 0.50.
Francisco Iris, id. 9 id. id. 0.50.
Estilo Burdeos, id. 9 id. id. 0.50.
Pobes y Cañedo, id. 10 id. id. 0.50.
Priorato, id. 12 id. id. 0.75.
Barrica de 90 del Riscal, 56 litros 90 pesetas;
Vinicola, 80 id; Rioja Alta, 70 id; Mudela, 60 id.
Cada cántara en basija del comprador y lleva-
do por él, variados regalos.

La Galletera Moderna

Gran fábrica

Galletas y bizcochos ingleses

SEVERINO MAYOR

Rioja 13—Vitoria

Se compran latas vacías de galletas en buen
uso.

COSECHERO DE VINOS

Acaba de llegar nuevamente a esta población
el cosechero de vinos de Rioja, con propios de su
cosecha, que hace poco estuvo establecido en la
calle Corredera núm. 92 y actualmente en la misma
calle número 68.
Se reciben encargos en la misma y en la calle
Independencia núm. 6, comercio.
Precios: a 5, 6 y 850 pesetas cántara; y a 15,
20 y 25 céntimos cuartillo.

Banco de Vitoria

Caja de Ahorros

Desde primero de Septiembre próximo queda-
rá abierta al público en las Oficinas de este Es-
tablishment una Caja de Ahorros donde podrán
imponerse cantidades de una ó diez mil pesetas,
que devengarán el interés de 3 por 100 anual.
Este servicio se prestará todos los días labora-
bles a las horas de despacho y los domingos de
10 a 11 de la mañana.
Vitoria 23 de Agosto de 1901.—El Secretario,
Félix Abreu.

Almacén de vinos

TRIFONA DUQUE

ESTACION 23—VITORIA

Gran depósito de Moscatel de Tudela, Navarra,
Seco de los señores Cosecheros Belestá y Elio; botel-
la 3 pesetas; Caja de 12 botellas, estación de
Vitoria, 20 pesetas; Jerez Misa, Seleto, Gordón,
Tellez Gonzalez a 2.25 botella; Supurado, botella
5 pesetas, cántara 100 pesetas; Champagne desde
3 petas botella

Música religiosa

Preciosa obra titulada LLAMAMIENTO AL ESTA-
DO RELIGIOSO, para coro y piano, lujosamente edi-
tada, tamaño casi folio; precio 0.35.
De venta en la Imprenta Moderna, calle de la
Estación, números 48 y 45, y en la relojería de don
Julian Bajo, en la misma calle número 8.

La Equitativa

Sociedad mutua de seguros sobre la vida

a prima fija

Seguros vida entera, pagos limitados y dotales
ó mixtos, con valores garantizados y préstamos a
5 por 100 anual con garantía de la misma póliza.
Seguros con devolución de primas, totales a
parciales y con inversión de dinero a 5 por 100 de
interés anual garantizado por 30 años, contados
desde la terminación de la póliza, así como otras
formas de seguros, económicas y atractivas.
Agente delegado en Guipúzcoa, Vizcaya, Navar-
ra y Alava Don Ramiro Orbeago Estuñá 11
Bilbao.
Dirigirse en Alava a don José Lopidana, Estación 9.

Traspaso

de una tienda de
quinca, por ausen-
tarse su dueño. Razón en esta administración. 12

Julián Bajo Estación, 8.—Vitoria.
Relojería, óptica, bisutería, estatuaria, metal
blanco, objetos para regalos, máquinas para afeitar-
se sin exposición, recomendadas por higiénicas
y económicas.
Taller para arreglo de relojes de bolsillo y pared
Relojes con 24 horas en la esfera, sistema
Roskopf, a 15 pesetas con garantía.
Julián Bajo, Estación, 8, Vitoria. 230

Compra y venta

de valores del Estado, Ayuntamiento, Diputa-
ción y Sociedades Industriales, Ordenes de venta
y compra para las Bolsas de Madrid y Bilbao y
Bolsinas de Santander y Gijón.
Dirigirse al agente don P. Usatorre—San Fran-
cisco 5—Vitoria.

LICOR CHARTREUSE AMARILLO

Preparación fácil y económica en cajitas para dos litros

Con esta preparación y sin más aparatos que
una ó dos botellas, cualquiera persona puede ha-
cer en su casa, con la mayor facilidad, tan excel-
lente licor que resulta de un gusto muy exquisito
y mucho más barato que el que se expende en el
comercio.
Precio de la caja para dos litros, con la instru-
ción para hacerlo, 1 peseta 50 céntimos.
Los pedidos a don Ladislao Barriónuevo, calle
de Ortiz de Zárate núm. 10.—VITORIA. 35

Temporada de Invierno

FABRICA DE GÉNEROS DE PUNTO

sin costura

Ramón Auqué

San Prudencio 8

Variado surtido en trajes de punto para Señora,
Caballero y Niños, Camisetas, Cubre-Corsets, To-
reras, Peleles, Refajos, etc. etc.
Todo a precios sin competencia.
Especialidad en los encargos y composuras de
toda clase de medias.
Casa dedicada exclusivamente al género de
Punto, única en Vitoria.
VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR. 95—83

Gruz Alegría. Profesora en partos

Gabinete de consultas para casos de su profesión
Pintorería, 80

Proporciona nodrizas a los particulares, de in-
mejorables condiciones.

Se desean personas muy forma-

les para ocupar habi-
taciones en sitio céntrico y bien soleadas. Con
asistencia ó sin ella. Darán razón en esta impre-
nta.

Clases pasivas

Para el cobro de haberes mensuales de los reti-
rados de Guerra y Marina y de las pensionistas
del Monte Pío Militar y civil, admite poderes y re-
presentaciones, desde esta fecha, el agente don
Pedro Usatorre, oficina: San Francisco 5.—Vito-
ria.

Almacén de efectos

fabricados por

“LA INDUSTRIAL ALAVESA”

Venta exclusiva en Alava

Artículos en general de guarnicionería, viaje,
sillería y caza.

21, FLORIDA, 21. 117

ARBOLES FRUTALES DE LA RIOJA

En el establecimiento de Arboleda de Pedro
Ibáñez y Compañía, de Nalda (provincia de
Logroño) encontrará el público más exigente to-
das las variedades de árboles frutales que desee.

95—89

BANCO DE VITORIA

Capital 3.000.000 de pesetas

Principales Operaciones

Aperturas de cuentas corrientes a la vista
y siete días abonando interés.
Imposiciones a tres meses desde 1.500 pe-
setas en adelante que devengarán el 2 por
100 anual.
Compra de billetes y cupones extranjeros,
así como toda clase de moneda de oro abo-
nando cambios ventajosos.
Compra y venta de valores del Estado,
industriales y locales.
Ordenes de Bolsa para Madrid, Barcelo-
na, Bilbao, París, Londres, etc.
Negociación de francos, libras y marcos
a los mejores precios.
Descontos, giros y negociación de Letras.
Préstamos sobre títulos españoles, ex-
tranjeros, locales é industriales y créditos
en cuenta corriente.
Custodia de toda clase de títulos españo-
les y extranjeros sin retribución alguna.

El mejor regalo de Pascuas

«Chocolates RR. PP. Benedictinos» y fin de año,
etc. 4.ª plana.

Se arrienda un molino harinero

sito en el término
de San Cristobal, con cauce, huerta y demás per-
tenecidos.
Para más informes dirigirse a don Toribio
Díaz, Postas 38—Estanco. 10—6

La Sidra Champagne

EUSKARIA

Es la mejor de las marcas conocidas, por cuyo
motivo se halla de venta en todos los buenos esta-
blecimientos de esta Ciudad.
Representante en Vitoria, Leonardo López; Calle
de Rioja, número 22.

BANCO DE ESPAÑA

VITORIA

Acordado por el Ministerio de Hacienda, que
desde el día 1.º de Febrero del año próximo, que-
ponen las Deudas exterior, no estampillada,
amortizable al 4 por 100, Billetes hipotecarios de
Cuba y obligaciones de Filipinas; esta Sncursal
realizará la conversión en 4 por 100 interior de los
que los interesados no den aviso en contrario an-
tes del día 27 del corriente mes.
Vitoria 16 de Diciembre 1901.—El Secretario,
A. Obanos. 16-27

Testamentarias

Desde el inventario hasta la terminación de hi-
juelas, practica de informaciones posesarias,
alientatatos y demás asuntos de jurisdicción
voluntaria; compra y venta de fincas y cuantos
asuntos honrosos se confían.
Honorarios módicos. Dirigirse al agente de Ne-
gocios D. Pedro Usatorre—San Francisco 5—Vito-
ria.

Sabañones

Los no ulcerados desaparecen en dos días, con
la fricción balsámica, Arámburu.—Estación 2,
Farmacia.
Frascos con su instrucción, tamaño mayor una
peseta, id. mediano 0.65 pesetas.

CASERÍA VILLA-MELANIA

Habiendo recibido tres hermosas vacas holan-
desas, en plena producción, desde hoy se admiten
aviso para servicios de leche en la Plaza Nueva
26—3.ª derecha.
Se reparte dos veces al día, garantizando su
pureza.

Imprenta Moderna, Estación 45.



A. ROJAS

PROFESOR DENTISTA

Especialista en enfermedades y operaciones de la boca
Premiado con GRAN DIPLOMA DE HONOR
(La más alta recompensa otorgada en la Exposición de 1900.)

Dientes ingleses a 5 pesetas.—Dientes Norte-Americanos desde 750 pesetas en adelante.
Extracciones sin dolor 4 ptas. (sin usar medicamentos nocivos al organismo)
Orificaciones, Empastes, Dientes y Coronas «Cogan», «Williams», «Villar», etc. Dentaduras com-
pletas y piezas parciales sin cubrir el paladar ni extraer los raigones y todo lo concerniente a su
fección.

